
 

            

「「「「新年度にあたって新年度にあたって新年度にあたって新年度にあたって」」」」    

            

岩手県中小企業団体中央会岩手県中小企業団体中央会岩手県中小企業団体中央会岩手県中小企業団体中央会    

会会会会    長長長長        鈴木鈴木鈴木鈴木    宏延宏延宏延宏延    

 

現下の経済情勢は、デフレ状況の反転や景気回復が直ちに期待できる状況にはなく、

先行き不透明感が強い状況にあります。また、政治･経済の情勢が大きく、しかも、急

激に変化しており、様々なシステムやビジネスモデルが時代の変化に対応できず、経

営・雇用に大きな影を投げかけています。特に、地域の中小企業は、その荒波の影響を

強く受けており、経営者にとって厳しい判断を求められている時であります。 

地域の産業、雇用の支え役は、なんと言っても中小企業です。国･県では、新年度に

おいて経済･雇用対策などに重点をおいた積極型予算を編成し、様々な支援策を講じて

います。我々中小企業は、「船に刻みて剣を求む」という言葉があるように古いルール

や経験ばかりに固守することなく、旧来の成功概念を捨て、日々改革の努力を進めると

ともに、国等の中小企業施策を活用し新たな成長軌道に一刻も早く乗せていくことが求

められています。 

 

中央会は、中小企業施策の実施機関として多様な支援ツールを適切に活用しながら、

地域経済を支えている中小企業を元気にし、地域経済を豊かにするという使命を課せら

れており、その使命は非常に大きいものがあります。 

平成 22年度の重点課題につきましては、経済情勢が好転していない状況を受け、引

き続き「組合機能強化と共同事業の活性化」「連携促進による付加価値の創造」「組合員

企業の活性化と経営革新」に取り組んでいくとともに、新たに「人材の育成･活用」を

重点項目に加えて、組合並びに中小企業の経営力の向上のために全力投球します。 

支援事業については、事業のレベルを上げることに重点を置き、様々なネットワーク

の構築や指導員の能力向上など、提供するサービスのレベル向上・充実を図りながら、

事業の推進を図ってまいります。特に、人材育成に関しては、競争力を支える技術の向上･

伝承や異業種間のニーズ・ノウハウの橋渡し役を果たす人材を育成する「ものづくり人材・

農商工連携人材育成事業」や若い人材と中小企業を橋渡しする「新規人材発掘促進事業」

を実施し、経営戦略としての人材の育成・活用の面でも積極的に支援することとしており

ます。 

 

これらの取り組みを進めるにあたっては、組合・企業等の支援ニーズを把握できる体

制と迅速・的確なサポートを提供できる体制を強化し、会員の皆さまのご期待に応えら

れるよう、役職員一丸となってスピード感をもって全力を尽くす所存であります。 
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岩手岩手岩手岩手県に県に県に県に緊急要望緊急要望緊急要望緊急要望を実施を実施を実施を実施    
 

３月２９日（月）、本会鈴木会長及び藤村事務局長は岩手県 

庁を訪れ、県発注工事をめぐる談合問題に関し、３月２３日に 

公正取引委員会より談合を認定する審決が示されたことによる 

県内建設業者等への対応についての要望書を提出した。 

この要望は、県発注建築工事において独占禁止法違反が行わ 

れたとして、県格付建築Ａ級の県内建設業者の多くに対して排 

除措置命令等の審決が出されたことにより、県として当該業者 

に指名停止処分を行うに当たり地域経済と雇用に重大な影響を 

与えることが予測されることから、特段の配慮を求める内容と 

なっている。 

これに対し、岩手県の宮舘壽喜副知事は「今回の審決に至っ 

たことは誠に遺憾である。指名停止等の行政処分を行わなけれ 

ばならないと思うが、県内経済や雇用に与える影響を心配して 

いる。遅くならないうちに結論を出したいが、具体的内容は検 

討中である。」旨の答弁があった。以下は要望書の全文である。 
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岩手県知事 達増拓也 様 

県内建設業者県内建設業者県内建設業者県内建設業者等等等等への対応についての要望書への対応についての要望書への対応についての要望書への対応についての要望書    

 

日頃、県勢発展のため、ご尽力いただいておりますことに

対しまして、心より敬意を表しますとともに感謝申し上げま

す。また、県内中小企業の振興につきまして、格別なるご支

援、ご高配を賜わり厚く御礼を申し上げます。 

さて、３月２３日、県発注工事をめぐる談合問題に関し、

公正取引委員会より談合を認定する審決が示されました。 

こうした審決が示されましたことは、誠に遺憾であり、当

該事業者においては、この事実を重く受け止め、再発防止に

真摯に取り組む必要があります。 

しかしながら、昨今の県内経済環境が極めて厳しく、また、

雇用状況においても改善が見えない中にあって、当該事業者

に対し指名停止処分等が科せられますことは、談合に関わり

のない多くの下請け業者及び取引業者に多大な影響が及ぶ

ものと推察いたしております。 

県におかれましては、こうした状況をご賢察いただき、下

記の諸点について特段のご配慮を賜り、県民生活に支障をき

たすことのないよう万全の対策を講じられますよう要望申

し上げます。 

記 

１．指名停止処分の時期 

指名停止処分につきましては、県内景況及び雇用状況に幾

許かの改善が見られるまでの一定期間は執行を保留される

ようお願い申し上げます。 

２．下請け業者及び取引業者への支援 

当該事業者に連なる多くの下請け業者及び取引業者への

深刻な影響等をご考慮いただき、指名停止処分時期に併せた

支援策、例えば、民需創出での相応の経済効果が期待される

県版住宅エコポイント制度の導入、災害に強い県土の構築を

図るための公共施設等の耐震対策及び耐久性の向上対策の

一層の推進、景観向上のための市街地や観光地における電線

の地中化工事、市街地の公共さわやかトイレの設置及び県工

事の分離分割発注の一層の推進等の諸施策を実施するなど、

下請け業者及び取引業者とそこに働く人々に対する、きめ細

やか、かつ、総合的な県支援策の創設や現行事業の拡充につ

いて、特段のご配慮をお願い申し上げます。 

３．下請業者としての受注の容認 

当該事業者が県発注の公共工事における下請けとして参

加することについてはご容認いただきたく、特段のご配意を

お願い申し上げます。 

４．金融支援対策 

今回の審決に伴い、中小企業の経営に支障をきたすことが

ないよう、県内金融機関等と協調し、金融支援対策に万全を

期されますようご配慮をお願い申し上げます。 

宮舘副知事に要望内容を説明する鈴木会長 

答弁する宮舘副知事 



    

組合等の設立支援組合等の設立支援組合等の設立支援組合等の設立支援の状況の状況の状況の状況    
平成２１年度は、３事業協同組合、２企業組合、２ＬＬＰ（有限責任事業組合）の設立を支援した。 

本年度は、地域資源活用、指定管理者の受託、経営の効率化、６次産業化等に関する事業化についての組

織化が大きな特徴となっている。設立された組合等の概要は下記のとおり。 

 
＜＜＜＜    事業協同組合 ３組合    ＞＞＞＞    

IKGIKGIKGIKG協同組合協同組合協同組合協同組合    理事長 大崎 浩司 出資金 ２０万円 

住  所 一戸町 組合員数 ４ 一戸町周辺では古くから「市」の文化が強く残って
おり、露天商は文化の継承等において重要な地域の役
割を担っているが、社会的認識の改善、健全な運営を
強化するために組織化。 
主な事業は、共同購買、販売促進等。 

設立年月日（登記日） 平成２１年６月１８日 

協同組合エナジーサービス協同組合エナジーサービス協同組合エナジーサービス協同組合エナジーサービス    理事長 長洞 勝 出資金 １１０万円 

住  所 盛岡市 組合員数 ５ 中小企業者の電気料金削減のため、組合員が有して
いる高圧受電システム関連の専門知識を結集し、これ
ら業務を共同受注するために組織化。 
主な事業は、共同受注、調査研究。 

設立年月日（登記日） 平成２１年１２月１６日 

台温泉湯の里振興協同組合台温泉湯の里振興協同組合台温泉湯の里振興協同組合台温泉湯の里振興協同組合    理事長 福島 昭夫 出資金 ４２万円 

住  所 花巻市 組合員数 ９ 花巻市「台温泉」の旅館等が、協働して誘客の促進
を図るとともに当地区の環境整備等を実施し温泉郷
の活性化、旅館等の経営向上を図るために組織化。 
主な事業は、共同購買、販売促進、共同販売。 

設立年月日（登記日） 平成２２年３月１１日 

    
＜＜＜＜    企業組合 ２組合    ＞＞＞＞ 

クリーン盛岡企業組合クリーン盛岡企業組合クリーン盛岡企業組合クリーン盛岡企業組合    理事長 熊谷 松夫 出資金 ２０万円 

住  所 盛岡市 組合員数 ４ 長年にわたるビル管理業の経験を活かし、退職後に
自ら働く場を確保し新たな就業人生を送るために企
業組合により創業。 
主な事業は、清掃管理、食料品販売、クリーニング

の仲介業務。 

設立年月日（登記日） 平成２１年７月１７日 

企業組合ひまわり企業組合ひまわり企業組合ひまわり企業組合ひまわり    理事長 木下 美奈子 出資金 ４０万円 

住  所 盛岡市 組合員数 ４ 啄木公園の盛岡市所有施設「啄木の駅」は、地元の
小学生や住民の交流の場として利用されるとともに
観光スポットとして観光客から支持されている。「琢
木の駅」の管理運営の受託を行うために組織化。 
主な事業は、飲食店の営業、食品、民芸品等特産品

の販売。 

設立年月日（認可日） 平成２２年３月１６日 

    
＜＜＜＜    ＬＬＰ（有限責任事業組合） ２組合    ＞＞＞＞ 

有限責任事業組合アグリカシオペア有限責任事業組合アグリカシオペア有限責任事業組合アグリカシオペア有限責任事業組合アグリカシオペア    理事長 小森和重 出資金 ４０万円 

住  所 一戸町 組合員数 ８ 一戸町等の農業者が、高付加価値な農産物等を生産
し、新たな販売ルートの開拓、加工製品の製造販売等
を図り事業拡大を目指すため組織化。 
主な事業は、農産物の生産販売、加工製造販売、農

産業の受託・請負農業経営。 

設立年月日（登記日） 平成２１年７月２３日 

有限責任事業組合まちの編集室有限責任事業組合まちの編集室有限責任事業組合まちの編集室有限責任事業組合まちの編集室    理事長 鈴木 宏子 出資金 ３０万円 

住  所 滝沢村 組合員数 ３ 盛岡市、滝沢村のライター及びミニコミ誌発行者が
地域活性化と事業拡大のため組織化。 
主な事業は、書籍の出版、出版物・ウｪブサイトの

企画・編集・制作。 
設立年月日（登記日） 平成２１年１０月２１日 
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通常総会終了後の事務処理通常総会終了後の事務処理通常総会終了後の事務処理通常総会終了後の事務処理    
 

平成１９年の組合法改正に伴い、総会の開催から終了後の手続き等に一部変更が生じている。本稿においては通

常総会終了後の手続き等について紹介する。なお、通常総会の開催手続きについては、ネクサス平成 22 年 3 月号

(No.579)「通常総会開催までの手続き」をご参照いただきたい。 

 

● 通常総会終了後手続き等                                       

    1.1.1.1.議事録の作成議事録の作成議事録の作成議事録の作成    

  議事録は文字通り組合会議の討議状況の記録のほか、各種手続きの添付書類となるので、総会又は理事会終了

後遅滞なく作成する。改正後は記載事項に変更があるので注意（総会議事録の作成例は次頁）。 

※※※※総会議事録、理事会議事録の総会議事録、理事会議事録の総会議事録、理事会議事録の総会議事録、理事会議事録の様式様式様式様式(Word(Word(Word(Word ファイルファイルファイルファイル))))は本会ホームページに掲載中。は本会ホームページに掲載中。は本会ホームページに掲載中。は本会ホームページに掲載中。    

    

    2.2.2.2.理事会の開催理事会の開催理事会の開催理事会の開催    

  役員改選した場合、役付理事選任のため、総会途中の改選直後または総会終了直後、若しくは後日に開催する。 

 

    3333....所管行政庁への提出所管行政庁への提出所管行政庁への提出所管行政庁への提出((((※中央会へも提出願います。※中央会へも提出願います。※中央会へも提出願います。※中央会へも提出願います。))))    

(1)(1)(1)(1)決算関係書類決算関係書類決算関係書類決算関係書類：：：：通常総会で承認を受けた日から2週間以内に提出。 
添付書類；①事業報告書、財産目録、貸借対照表、損益計算書、剰余金処分又は損失処理の方法を記載した

書面 ②総会議事録又は謄本 
(2)(2)(2)(2)役員の変更届出役員の変更届出役員の変更届出役員の変更届出：：：：役員改選があり、役員に変更があった場合、就任日の翌日から2週間以内に提出。 

全員が再選重任となり、役員の氏名住所にまったく変更が生じていないときは不要。全員が再選重任となり、役員の氏名住所にまったく変更が生じていないときは不要。全員が再選重任となり、役員の氏名住所にまったく変更が生じていないときは不要。全員が再選重任となり、役員の氏名住所にまったく変更が生じていないときは不要。    
添付書類；①変更した事項を記載した書面（新旧役員の比較対照表） ②変更年月日及び変更理由を記載した

書面 ③総会議事録又は謄本 ④理事会議事録又は謄本（役付理事に変更があった場合） 
(3)(3)(3)(3)定款変更の認可申請定款変更の認可申請定款変更の認可申請定款変更の認可申請：：：：定款変更は行政庁から認可されることで初めて効力を発するので、速やかに行うこと。 

添付書類；①変更理由書 ②変更しようとする箇所を記載した書面 ③定款変更を決議した総会議事録又は 
謄本（認可申請書は正本2通、協業組合・商工組合は正本2通と写し1通、生活衛生同業組合は正
本1通と写し2通を要する。※所管庁が共管となっている場合はその必要部数）④定款変更後の事業計画
書又は収支予算書（変更が事業計画又は収支予算に係るものであるとき）    

 

    4444....変更変更変更変更登記登記登記登記((((※※※※代表理事以外の方が申請する場合は、委任状代表理事以外の方が申請する場合は、委任状代表理事以外の方が申請する場合は、委任状代表理事以外の方が申請する場合は、委任状がががが必要。必要。必要。必要。)))) 
((((1111))))定款変更定款変更定款変更定款変更((((登記事項のみ登記事項のみ登記事項のみ登記事項のみ))))：：：：所管行政庁の定款変更認可書が到着した日の翌日から起算して2週間以内。    

添付書類；①総会議事録またはその謄本 ②定款変更の認可書     
((((2222))))代表理事変更代表理事変更代表理事変更代表理事変更：就任承諾日の翌日より起算して2週間以内。再任の場合も必要。再任の場合も必要。再任の場合も必要。再任の場合も必要。 

再任の場合の添付書類；①総会・理事会議事録またはその謄本 ②就任承諾書 ③定款 
新任の場合の添付書類；①総会・理事会議事録または謄本 ②就任承諾書 ③定款 ④印鑑届出（理事長印） 

⑤印鑑証明書（新代表理事個人の実印） ⑥新代表理事を選任した理事会議事録に記名捺
印した理事全員の印鑑証明書（前代表理事が理事に残り、当該議事録に前代表理事が届け
出てある理事長印を押印した場合は添付不要） 

※ 出資総口数及び払込済出資総額の変更登記は、事業年度末の総額で一括登記できる。この場合、事業年度終了日事業年度終了日事業年度終了日事業年度終了日

の翌日より起算しての翌日より起算しての翌日より起算しての翌日より起算して 4444 週間以内週間以内週間以内週間以内に行う必要がある。 

 

    5555....申告及び納税申告及び納税申告及び納税申告及び納税 

事業年度終了後2ヶ月以内に行う(要、総会終了後)。なお、定款変更の手続き(総会の議決、行政庁の認可)を

経て、定款変更をすれば、事業年度終了後3ヶ月以内の通常総会の開催も可能で、税務申告についても申告期限

の1ヶ月延長の特例を受け、3ヶ月以内に申告することも可能。 

 

    6666....その他その他その他その他 

  経理面では、剰余金処分の振替、脱退者への持分の払い戻し、配当金の支払い等の処理を行う。また、円滑な

組合運営を行うためにも欠席組合員への決議事項の通知が必要。 

【【【【【【【【通常総会終了後の事務処理通常総会終了後の事務処理通常総会終了後の事務処理通常総会終了後の事務処理】】】】】】】】        



間違い例) 

 改正前は「出席理事、出席監事の氏名」の記載は必要

なかったが、改正後は記載が必要。 

 この事例の場合、 

「「「「5.5.5.5.出席理事の氏名出席理事の氏名出席理事の氏名出席理事の氏名    

ＡＡＡＡ、、、、ＢＢＢＢ、、、、ＣＣＣＣ、、、、ＤＤＤＤ    

6.6.6.6.出席監事の氏名出席監事の氏名出席監事の氏名出席監事の氏名    

ＦＦＦＦ、、、、ＧＧＧＧ」」」」と記載する必要がある。 

 
● 総会議事録作成例                                           

 組合法の改正に伴い、総会議事録の記載内容も変更箇所がある。以下に、総会議事録の記載でよく見られる間違

い例を示すので、議事録作成時の参考にしていただきたい。 

 例)決算期：３月 組合員数：３０名(委任状は1人につき1人まで) 理事数:５名(Ａ(理事長),Ｂ,Ｃ,Ｄ,Ｅ) 

 監事数２名(Ｆ,Ｇ) 

通常総会議事録 

 

1.総会の種類   第○回通常総会 

2.招集年月日   平成平成平成平成２２２２２２２２年年年年５５５５月月月月１８１８１８１８日日日日((((火火火火))))    

3.開催日時及び場所 

(1)開催日時   平成平成平成平成２２２２２２２２年年年年５５５５月月月月２７２７２７２７日日日日((((金金金金)))) 午 

(2)開催場所   ○○○会館 第4会議室 

           岩手県盛岡市内丸○番○号 

    

 

4.組合員数及び出席組合員数 

(1)組合員数   ３０人 

(2)席組合員数  ２５人 

（本人出席10人、委任状出席10人、書面出席5人） 

    

 

5.議長の氏名 

  Ｂ 

6.議事録の作成に係る職務を行った理事の氏名 

  Ｃ 

7.議長選任の経過 

    定刻に至り司会者○○が開会を宣し、続いて

代表理事（理事長）Ａが挨拶した。司会者から

本日の第○回通常総会は定足数を満たしたので

有効に成立する旨を告げたのち、議長の選出に

ついてはかったところ、満場一致をもってＢが議長に選任された。続いて議長から挨拶ののち、議案の審議

に入った。 

8．議事経過の要領及びその結果（議案別の議決の結果、可決、否決の別及び賛否の議決権数） 

第1号議案 ○年度事業報告及び決算関係書類承認の件 

議長は、○○に内容を説明させた。続いて監事Ｆから、会計に関する書類は、綿密に調査したところ、

法令に照らしいずれも妥当であることを認めた旨の報告がされた。議長はこれを議場に諮ったところ、

満場異議なく承認された。 

（以降各議案） 

  以上ですべての議案の審議を終了したので議長は退任の挨拶を行い、午後２時３０分に閉会した。 

   平成２２年５月２７日                         議  長 Ｂ 印 

出席理事 Ａ 印 

出席理事 Ｃ 印 

出席理事 Ｄ 印 

 

なお、本会ホームページ上に議事録・決算関係書類の様式を掲載しており、下記URLからダウンロードが可能。 

● URL：http://www.ginga.or.jp/ginga/download/download.html 

● 本会ホームページhttp：//www.ginga.or.jpのトップページ左部「Main Menu」内にある『各種様式のダウ

ンロード』からも閲覧可能。 

間違い例) 

 通常総会の招集日と開催日は、中中中中１０１０１０１０日日日日以上空ける必

要がある。 

    この例の場合、５月２７日に開催するなら５５５５月月月月１６１６１６１６日日日日

以前以前以前以前に招集する必要がある。    

間違い例) 

 改正前は「理事・監事数及び出席理事・監事の数」の

記載は必要なかったが、改正後は記載が必要。 

 この事例の場合、 

「「「「4444....理事・監事の数及び出席理事・監事の数理事・監事の数及び出席理事・監事の数理事・監事の数及び出席理事・監事の数理事・監事の数及び出席理事・監事の数    

        (1)(1)(1)(1)理事数理事数理事数理事数            ５５５５人、監事数人、監事数人、監事数人、監事数            ２２２２人人人人    

        (2)(2)(2)(2)出席理事数出席理事数出席理事数出席理事数    ４４４４人、出席監事数人、出席監事数人、出席監事数人、出席監事数    ２２２２人」人」人」人」    

と記載する必要がある。 

【【【【【【【【通常総会終了後の事務処理通常総会終了後の事務処理通常総会終了後の事務処理通常総会終了後の事務処理】】】】】】】】        



    

若い人材と中小企業の橋渡しを若い人材と中小企業の橋渡しを若い人材と中小企業の橋渡しを若い人材と中小企業の橋渡しを中央会が中央会が中央会が中央会が支援支援支援支援    
 

中小企業は、これまで大企業と比較して、求める人材を確保するという点において厳しい面があったが、今

般の雇用情勢の変化は、中小企業が将来の中核人材となりうる人材を確保するチャンスと捉えることもできる。 

こうした中、新卒者の就職内定状況は大変厳しい状況にあるため、本会では今年度「新卒者就職応援プロジ

ェクト」を実施、平成２２年３月に大学等を卒業する予定者であって就職先が未内定の者を対象に、中小企業

の生産現場等に触れる機会を付与するとともに、中小企業で働く上で必要とされる技能・技術・ノウハウ等を

習得してもらうための長期間の職場体験（いわゆるインターンシップ）等を実施するなど、中小企業の人材確

保を支援することを目的とした事業を展開する。本稿では、このプロジェクトの概要及び先に選定された同事

業実施のコーディネート機関等を紹介する。 

【目的】 

 

 

 

 

【受入企業のメリット】 

 

 

 

 

【参加学生（実習生）のメリット】 

 

 

 

 

【職場実習の流れ】平成２２年４月１日から随時開始 

 

 

 

 

【実習先申込み窓口（コーディネート機関）一覧】 

インターンシップ希望の際は、下記の受入コーディネート機関に直接問い合わせ。 

 

【【【【【【【【新新新新新新新新卒卒卒卒卒卒卒卒者者者者者者者者就就就就就就就就職職職職職職職職応応応応応応応応援援援援援援援援ププププププププロロロロロロロロジジジジジジジジェェェェェェェェククククククククトトトトトトトト】】】】】】】】  

① 長期（６ケ月間）の職場体験により働く上で必要なマナー、技能・技術・ノウハウ等を身につけられる。 

② キャリアカウンセラーや社会保険労務士などの専門家からアドバイスが受けられ、就職相談も対応可。 

③ 職場実習期間中、実習生には技能習得支援助成金として日額７，０００円支給。 

○盛岡中央工業団地協同組合 ℡019-626-7250 受入先  8 社 約 24 名 

○北上金属工業協同組合 ℡0197-68-3181 受入先  6 社 約 15 名 

○協同組合江釣子ショッピングセンター（ショッピングセンターパル） 

℡0197-65-2511 受入先 11 社 約 15 名 

○大船渡商工会議所 ℡0192-26-2141 受入先 10 社 約 10 名 

○高田松原商業開発協同組合（ショッピングセンターリプル） 

℡0192-53-2111 受入先  7 社 約 10 名 

① 職場実習（インターンシップ）期間を通じ、自社にマッチした人材を見極められる。 

② 教育訓練費助成金が一人受入につき日額３，０００円支給される。 

③ 職場実習実施期間には適宜キャリアカウンセラー等の専門家からアドバイスを受けられる。 

採用意欲の高い地元中小企業が技能・技術・ノウハウ等の職場実習の場を提供、平成２２年３月卒業で就

職未内定者の地元企業への就職を促進するなど、元気な企業とやる気のある人材との出会いの促進等を図

る。実施にあたっては、下記の受入コーディネート機関が直接窓口となり、職場体験等を行う。 

申込 

採用意欲のある中小

企業と学生が対象 

職場見学 

職場実習希望者の受

入企業職場見学 

職場実習 

スタート 

職場実習終了 

職場実習期間は原則

６ケ月 

当プロジェクトに関する詳細

や問い合わせは、本会の統括

指導センターまで。 

TEL：019-624-1363 

FAX：019-624-1266 

mail：webmaster@ginga.or.jp 



 

商店街実態調査商店街実態調査商店街実態調査商店街実態調査の概要を公表の概要を公表の概要を公表の概要を公表    
 

岩手県商工労働観光部経営支援課では、県内の商店街を取り巻く状況を把握するため、３年に一度「岩手県

商店街実態調査」を実施している（前回調査は平成１８年に実施）。今般、その調査結果が報告されたので、

報告書の概要について紹介する。 

 

 

 

 

 

 

＜＜＜＜商店街への来街者数商店街への来街者数商店街への来街者数商店街への来街者数＞＞＞＞    
 ３年前と比較した来街者数について、「増えた」と感じている商店街はわずか 3.4％、「減った」と感じて

いる商店街が 76.7％で約４分の３を占め、「変わらない」が 19.9％となっている。 

来街者数が「増えた」と感じている 3.4％の商店街の過半は「個店の魅力の向上」「イベントの充実」を挙

げており、これらは来街者数を増やすうえで重要な要素であると考えられる。 

一方、来街者数が「減った」

と感じている商店街は、「業

種・業態の不足」が 75.9％で

最も多く、以下「個店の魅力

の低下」が 67.9％、「商圏人

口の減少」が 62.5％、「郊外

への大型店の出店」が 60.7％、

「販促活動の停滞」が 33.9％、

「駐車場の未整備」が 24.1％

となっている。 

 

＜＜＜＜店店店店    舗舗舗舗＞＞＞＞    
３年前と比較した店舗数について、「増えた」と感じている商店街はわずか 1.4％、「減った」と感じ

ている商店街が 69.2％で約７割を占め、「変わらない」が 29.5％となっている。 

店舗の入替わりの頻度について、「かなりある」と感じている商店街はわずか 1.4％で、「少しはある」

が 34.3％、「ほとんどな

い」と感じている商店街

が 64.3％となっている。 

店舗の入替わりの際の

商店街の関与（誘致・抑

制等）については「関与

している」とする商店街

は 4.9％で、店舗の入替わ

りについては、ほとんど

の商店街が家主に任せて

いることになる。 

 

 

【【【【【【【【岩岩岩岩岩岩岩岩手手手手手手手手県県県県県県県県商商商商商商商商店店店店店店店店街街街街街街街街実実実実実実実実態態態態態態態態調調調調調調調調査査査査査査査査報報報報報報報報告告告告告告告告書書書書書書書書概概概概概概概概要要要要要要要要】】】】】】】】  

１．調査時期    平成２１年７月１日現在 

２．調査実施主体  岩手県、岩手県中小企業団体中央会、岩手県商工会議所連合会 

岩手県商工会連合会、岩手県商店街振興組合連合会 

３．調査対象    県下商店街（任意団体も含む） 

４．調査商店街数  ２００商店街（回収件数） 

来街者数（過年度比較）

12.3%

19.9%

77.3%

83.2%

76.7%

2.9%

4.5%

3.4%

19.8%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

平成15年度

平成18年度

今回

増えた 変わらない 減った

店舗の入れ替わり

34.3%

51.1%

25.8%

64.3%

48.9%

72.0%

1.4%

0.0%

2.2%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体

組合組織

任意団体

かなりある 少しはある ほとんどない



    
＜＜＜＜空き店舗空き店舗空き店舗空き店舗＞＞＞＞    

３年前と比較した空き店舗数については、「増えた」と感じている商店街が 48.8％で、「変わらない」が

38.8％、「減った」が 12.4％となっている。 

空き店舗の発生理由について主なものを３つまで挙げてもらったところ、「経営者の事情（病気等）

による廃業」を 70.6％

の商店街が挙げており、

以下「経営不振による廃

業」が 68.3％、「商業環

境の悪化による移転」が

29.4％、「家主の意向に

よる廃業」が 20.6％で

続いている。 

なお、空き店舗数（平

均）は 4.9店となってい

る。 

    

＜＜＜＜当面の問題点当面の問題点当面の問題点当面の問題点＞＞＞＞    
当面の問題点について主なものを５つまで挙げてもらったところ、「店舗経営者の高齢化・後継者難」

が最も多く 68.3％で、以下「商店街利用者（顧客等）の高齢化」が 61.9％、「業種・業態の不足」が

57.6％、「個店の魅力の低下」が 50.4％、「商圏人口の減少」が 49.6％、「郊外の大型店との競合」が

47.5％と続いており、「空き店舗、空き地の増加」は 23.7％にとどまっている。 

前回（平成 18 年度）との比較でみると、前回は回答数に制限を設けなかったことや選択肢が今回とは異

なることから単純には比較できないが、「域外の大規模小売店の影響」が最も多く 67.5％であったことから、

郊外（域外）の大型店について挙げる割合が大きく低下したことや、「購買層の高齢化」が 49.4％、「業種構

成に問題がある」が 45.0％であったことから、顧客の高齢化や業種・業態の構成について挙げる割合が大き

く上昇したことなど、この３年間での問題意識の変化が見てとれる。 

 

当面の当面の当面の当面の((((主な主な主な主な))))問題点（過年度比較）問題点（過年度比較）問題点（過年度比較）問題点（過年度比較）    

今今今今    回回回回    （平成２１年度）（平成２１年度）（平成２１年度）（平成２１年度）     平成平成平成平成１８１８１８１８年度年度年度年度    

①店舗経営者の高齢化・後継者難 68.3%  ①域外の大規模小売店の影響 67.5% 

②商店街利用者（顧客等）の高齢化 61.9%  ②後継者難 63.1% 

③業種・業態の不足 57.6%  ③購買層の高齢化 49.4% 

④個店の魅力の低下 50.4%  ④商圏人口の減少 47.5% 

⑤商圏人口の減少 49.6%  ⑤業種構成に問題がある 45.0% 

⑥郊外の大型店との競合 47.5%  ⑥店舗の老朽化・陳腐化が著しい 43.8% 

⑦空き店舗・空き地の増加 23.7%  ⑦商店の歯抜け現象が進行 43.8% 

 

 

 

 

調査結果の詳細については、岩手県庁ホームページ（http://www.pref.iwate.jp/）最上部の 

「産業・雇用」→「商工業」→「商業まちづくり」→「平成 21年度岩手県商店街実態調査報告書に

ついて」の順番で閲覧が可能。 

空き店舗の主な発生理由

68.3%

70.6%

6.3%

20.6%

29.4%

10.3%

0.8%
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2.4%
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経営不振による廃業

経営者の事情による廃業

店舗の老朽化による廃業

家主の意向による廃業

商業環境の悪化による移転

賃貸条件による移転

店舗の老朽化による移転

家主の意向による移転

その他

【【【【【【【【岩岩岩岩岩岩岩岩手手手手手手手手県県県県県県県県商商商商商商商商店店店店店店店店街街街街街街街街実実実実実実実実態態態態態態態態調調調調調調調調査査査査査査査査報報報報報報報報告告告告告告告告書書書書書書書書概概概概概概概概要要要要要要要要】】】】】】】】  



    

若手経営者連携交流フォーラムを開催若手経営者連携交流フォーラムを開催若手経営者連携交流フォーラムを開催若手経営者連携交流フォーラムを開催    
 

 本会と岩手県中小企業青年中央会が開催する平成２１年度 若 

手経営者連携交流フォーラムは、３月４日(木)、盛岡市のホテル 

メトロポリタン盛岡ニューウイングを会場に開催された。 

このフォーラムは、次代を担う青年経営者・後継者が一堂に会 

し、経営者としての資質向上を図るとともに、異業種交流等によ 

る事業視野拡大と連携促進に資することを目的に開催するもので 

県内組合・青年部等より６０名の参加があった。 

本会平澤専務理事、佐藤青年中央会長から開催挨拶の後、「岩 

手県電気工事業工業組合青年部」の菅野副部長、「盛岡駅前商業 

研究会」の三浦会長の両氏より、青年部の活動状況と夢や課題等 

について事例発表を行った。菅野副部長からは講習会事業など啓 

蒙普及事業に力を入れている現状が、また三浦会長からは「開運 

100縁商店街」の開催に至る経緯や現状等について発表した。 

第二部は、靴下の製造・販売を行う「靴下屋」のフランチャイ 

ズ展開や海外への出店等で有名なタビオ株式会社（旧：ダンソッ 

クス）の代表取締役会長 越智直正氏により「商いの原点」と題 

した講演会を開催。越智氏は、創業や靴下に特化した経営に行き 

着くまでの経緯をはじめ、自身の経営感覚、経営哲学等について 

話されたが、特にも「二番ではなく、日本でダントツの一番を目 

指」す決意、「長期的・多面的全面的に物事を見、枝葉末節に囚わ 

れない」経営、「商品自体に自信がなければ商売にならない」等、 

気骨ある経営者の話は参加者を虜にし、１時間２０分の講演時間 

は瞬く間に過ぎた。 

講演会終了後は講師を交え交流会を開催、乾杯の挨拶を行った 

武塙青年中央会副会長からは「北上地区の工場稼働率は向上し残 

業が増えており景気改善を感じる」現状を披露、その後出席者は 

互いの近況を語り合い情報交換、和やかなうちに会は終了した。 

 

 

技能実習生共同受入事業について技能実習生共同受入事業について技能実習生共同受入事業について技能実習生共同受入事業についての注意の注意の注意の注意    
 

全国中央会ではこの度、入管法が改正され、組合が技能実習の実施機関である組合員企業を監理する責任や、

営利を目的とする斡旋の禁止等が法令で定められたことにより、これら新制度に対応する新たな受入事業規約

例の改訂や、監理団体が技能実習生と実習実施機関との間における雇用契約成立を斡旋する際に必要な「職業

紹介事業」の許可等に関する流れ及び個人情報保護規程を定める必要等について、関係する組合に注意を促し

ている（本会機関誌「NEXUS」２月号【お知らせ】コーナー「外国人技能実習制度に係る職業紹介事業につ

いて」を参照）。規約例・規程等についての問い合わせは、本会統括指導センター ℡：019-624-1363まで。 

【【【【【【【【若若若若若若若若手手手手手手手手経経経経経経経経営営営営営営営営者者者者者者者者フフフフフフフフォォォォォォォォーーーーーーーーララララララララムムムムムムムム・・・・・・・・技技技技技技技技能能能能能能能能実実実実実実実実習習習習習習習習制制制制制制制制度度度度度度度度】】】】】】】】  

平澤専務理事による開会挨拶 

事例発表の様子 

聴衆を魅了した越智氏の講演 

質問・意見も多く寄せられた 



    

女性起業家支援セミナー開催女性起業家支援セミナー開催女性起業家支援セミナー開催女性起業家支援セミナー開催    
 

３月１１日（木）、盛岡市のホテルルイズにおいて、女性起 

業家支援セミナーを開催した。当セミナーは起業支援コンサル 

タントによる講演及び事例発表等を通じて、地域活性化の担い 

手として活躍が期待されている女性による起業をサポートする 

ことを目的に企画したものである。 

今回は、㈱セントラル総合研究所 代表取締役 長野修三氏 

より「起業家のためのビジネストレンドの読み方・生かし方」 

と題し、潜在ビジネスの掘り起こしと自社資源の有効活用法等 

に関する講演の後、㈱オリーブコーポレーション 代表取締役 

社長 佐々木惠美子氏より「４０歳からの起業 ～毎日をわく 

わくするために～ 」と題し、それぞれ講演いただいた。 

佐々木氏は、２００４年に美容室オリーブを開業。コミュニ 

ケーションスキルの向上等人材育成にも力を入れる他、新たな 

挑戦に着手する現在の状況を披露、起業を目指そうとする参加 

者にとって大いに参考となった。 

 

 

情報連絡員会議を開催情報連絡員会議を開催情報連絡員会議を開催情報連絡員会議を開催    
 

本会では３月９日（火）、盛岡市のホテルルイズにおいて情報連絡員会議を開催した。情報連絡員制度は、

県内の地区・業種を代表する組合の役職員 60 名（全国では約 3,000 名）を「情報連絡員」として委嘱。毎

月業界の景気動向や組合・中小企業者の意見要望等の報告を受け、本会の組合等向け支援事業への反映や行

政庁等への県議陳情活動に活用しており、本会の最も重要なニュースソースのひとつである。会議では地域・

業界における現状及び課題の他、景気悪化がもたらす経済活動への影響等について様々な意見が寄せられた。

以下、当日の意見要旨について紹介する。 

 

 

 

 

 

 

 

また、政府の打ち出す大型連休の分散化については、ほとんどの組合でこれから情報収集をする方向である

が、①客先や仕入先と休日が違う場合、物流に影響ある ②取引先及び本社・支店等が他地域の場合、混乱あ

る ③メーカーの休日に合わせることによる休日の返上 ④年間のイベント計画が立てられない ⑤顧客が

個人の場合は休日が仕事となり現状と変化がない、等の意見が出された。 

【【【【【【【【女女女女女女女女性性性性性性性性起起起起起起起起業業業業業業業業家家家家家家家家セセセセセセセセミミミミミミミミナナナナナナナナーーーーーーーー・・・・・・・・情情情情情情情情報報報報報報報報連連連連連連連連絡絡絡絡絡絡絡絡員員員員員員員員会会会会会会会会議議議議議議議議】】】】】】】】  

長野氏による講演の模様 

佐々木氏による講演 

【一般製材業】：県内住宅着工数激減。 

【製造業】：原材料の高騰、コストダウン要請等で収益増えず。 

【卸売業】：流通の変革の影響により組合員激減。【砂利採取業】：公共工事減少で在庫増の状態。 

【商店街】：来客数及び客単価の減少。【自動車運送業】：新規参入の影響大きく、低価格競争の激化。 

【小売業】：消費低迷や販売価格のダウン傾向が続く。嗜好の多様化もあり売上の低迷。 

【建設業】：ダンピング問題により収益伸びず。 



    

中央会さん、出番ですよ中央会さん、出番ですよ中央会さん、出番ですよ中央会さん、出番ですよ    ～最近の支援事例～～最近の支援事例～～最近の支援事例～～最近の支援事例～    
 

 現在、中央会では、地元産の原料や資源を活用して新製品の開発等を行う団体に対する支援事業を展開し

ている。今回は、本会が現に行っている支援事例の中から、「みちのくあじさい生産組合」と「花巻市台温泉」

の新製品開発に関する支援の内容について紹介する。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【【【【【【【【最最最最最最最最近近近近近近近近のののののののの支支支支支支支支援援援援援援援援事事事事事事事事例例例例例例例例】】】】】】】】  

 みちのくあじさい生産組 

合（一関市舞川）では、あ 

じさいの花をプリザーブド 

フラワーに加工し、これを 

販売することについて研究 

を進めてきた結果、この度 

生産工場を建設、６月の本 

格稼働に向けて準備を進め 

ている。 

プリザーブドフラワーと 

は、生花に脱色・乾燥・着 

色の処理を行い、花の柔ら 

かな質感を維持できるのが 

最大の特徴であり、所謂ド 

ライフラワーとは異なる。 

現在、プリザーブドフラ 

ワー市場は拡大途上にあり、 

またあじさいの加工は技術 

的に課題も多いため成功事 

例が少なく、これを機会と 

捉えて研究に取り組んでき 

た結果、今回の工場建設に 

至ったものである。 

中央会では平成１９年度 

より「新連携等企業交流促進事業」を活用し、同研

究を支援してきた。これまでの支援で、脱色～着色

に至る工程整理と技術の確立、環境負荷の少ない廃

液処理技術等の開発に取り組み、これに一定の目処

が立ったことから、県の６次産業関連の設備補助

（１／２補助）事業を受け、工場建設に踏み切った。

今後は販路の確保や事業体制の構築等に向けた支

援を展開する予定。 

【あじさいで地域おこし】 【新商品で台温泉活性化】 

本会機関誌ネクサスの 

昨年１１月号（№５７５） 

で、花巻温泉郷・台温泉の 

観光誘客に向けた研究事業 

を紹介した。この研究事業 

は、本会の地域資源活用企 

業化コーディネート活動支 

援事業を活用して実施して 

いる。今年度の当事業は完 

了したものの、地元事業者 

らによる食品等を活用した 

土産品開発のための共同研 

究会は開催されており、本 

会でも引き続き支援を行っ 

ている。 

台温泉は花巻温泉郷の奥 

山間の温泉場であり、近年 

は客数減少が続いていた。 

こうした状況を打破しよう 

と、花巻の地域資源に指定 

される白金豚を活用した新 

メニューづくりについて、 

共同研究者である岩手県立 

大学の学生有志とともにこ 

れまで研究を重ねてきた。 

事業化を目指すため、地元事業者は独自に研究会

を設立、この研究会が基になり台温泉の旅館事業者

有志によりこの度新たに事業協同組合が設立され

ている（台温泉湯の里振興協同組合）。今後は、当

組合において引き続き事業化を推進していく予定

となっており、台温泉の新名物誕生に向けた取り組

みは急ピッチで展開中。 

販売のイメージ 

あじさいの加工例 

工場建設も着々と進行中 

 

 

 

台温泉郷遠景 

県立大生との共同研究 

商品名「台ロール」（仮） 

今年のゴールデンウィーク頃 

の販売に向けて目下開発中！ 



    

連合岩手、本会に要請書連合岩手、本会に要請書連合岩手、本会に要請書連合岩手、本会に要請書を提出を提出を提出を提出    
 

日本労働組合総連合会岩手県連合会（会長：砂金文昭氏） 

は、３月１０日、本会平澤専務理事を訪れ「２０１０年春 

季生活改善に関する申入れ書」を提出し、賃金改定等の労 

働者の生活改善等に関する要請を行った。 

 深刻な国内経済の低迷と雇用環境の悪化が続き、デフレ 

経済も相まって雇用不安が増大する中、労使一体となって 

雇用の安定に務め、可処分所得の増加と労働法制見直し等 

により、労働者家計の所得配分を増加させ、国内需要を伸 

ばしていくことについて理解を求める内容となっている。 

 主要な要請項目としては、①２０１０年賃金改定につい 

て、②労働条件及び職場環境の改善に関する事項となって 

おり、労働者の生活改善のための賃金引上要求、労働者の 

処遇改善、雇用の安定確保、公契約における公正労働条件の確立等を求めている。 

 

 

～世界から Xin Chao!（シン・チャオ＝ベトナム語でこんにちは）～ 

このコーナーは、岩手に縁のある外国人の方から、岩手について思うことを自由に寄稿していただく

コーナー。今回はベトナム人留学生のヴー・ティー・トウ・フーン（岩手大学工学部応用化学科３年）さん。 

私は日本留学が５年目になり、岩手の人々の温かい心に囲まれながら成長しました。 

家族からの仕送りがなったため、アルバイトをしながら学習に励みました。盛岡市の 

たくさん飲食店、ホテルでアルバイトをさせてもらったことに私は感謝の気持が胸一 

杯です。専門学校で日本語を学んだ後、盛岡で大学生活を送りたいと思い、岩手大学 

を選びました。大学では日本人学生が学習だけでなく、自分の特技の向上や社会活動 

に積極的に参加する姿が印象的でした。 

また、先生方とスタッフがとても親切で、私が私費留学生であることを知り、生活 

面も学習面もたくさんサポートしてくれました。そのおかげで私は２年生から奨学金 

をもらえるようになり、充実した大学生活を送っています。 

私は異文化に大変興味を持ち、市民との交流活動に参加してきました。ベトナムの 

紹介やベトナム料理講座の講師などの活動を通じて、盛岡市民の皆さんの優しい心に 

触れ、私の国のことに大変関心を持ってくれると感じ、とてもうれしいです。 

交流活動の中で一番感動したのは永井小学校で子供たちにベトナム文化を紹介し、 

ベトナム民間ゲームなどを教えた時でした。交流会の最後に私にお礼をするために子 

供たちがリコーダーを練習してきて、みんなで一生懸命演奏してくれました。とても感動し、涙も出てしまいました。そして、

私の子供時代と違って、日本の子供が授業で自由に自分の感想や意見が言えることに関心しました。日本に来てから、自分も

大きく成長したと感じ、もし日本で働くことが出来たらもっと成長していけると思い、日本で就職活動を行っています。将来、

日本の大学で学んだ知識と留学経験を活かし、日本とベトナムの懸け橋になりたいです。 

【【【【【【【【連連連連連連連連合合合合合合合合岩岩岩岩岩岩岩岩手手手手手手手手要要要要要要要要請請請請請請請請書書書書書書書書のののののののの提提提提提提提提出出出出出出出出】】】】】】】】  

（新シリーズ） 

要請書を受け取る平澤専務理事（左） 

 

ヴーさん（左） 

 



    

    

    

    

シンボルキャラクターを披露シンボルキャラクターを披露シンボルキャラクターを披露シンボルキャラクターを披露    エコクーポン認定ショップにエコクーポン認定ショップにエコクーポン認定ショップにエコクーポン認定ショップに    電気料金削減に効果電気料金削減に効果電気料金削減に効果電気料金削減に効果    

盛岡駅前商店街振興組合 協同組合盛岡南ｼｮｯﾋﾟﾝｸﾞｾﾝﾀｰ 協同組合エナジーサービス 

同組合（石田和徳 

理事長）では、商店 

街キャラクターの名 

称を公募し「開運か 

なえちゃん」とすることを発表した。

同組合の開運 100縁商店街事業等に

おける活躍が期待されている。 

同組合（田森悠太郎理事長）で

は、紫波町が発行するエコクーポ

ンを利用できるエコショップに認

定された。同クーポンは、太陽光

設備・廃食用油回収等を行う団

体・個人に対し町がクーポンを発

行、地域で CO2削減に取り組む。 

同組合（長洞勝理事長）では、

店舗等の電気料金を軽減するた

め、電気料金単価が低い高圧受電

システムへの切り替えを勧める共

同事業を立ち上げた。今後は東北

全体での事業実施を目指し準備を

進めている。 

ソファー箪笥を共同開発ソファー箪笥を共同開発ソファー箪笥を共同開発ソファー箪笥を共同開発    映画会で商店街の活性化映画会で商店街の活性化映画会で商店街の活性化映画会で商店街の活性化    福祉増進のため貢献福祉増進のため貢献福祉増進のため貢献福祉増進のため貢献    

岩谷堂箪笥生産協同組合 一関市地主町商店街振興組合 協同組合日専連盛岡ほか 

同組合（三品健悦理事長）では、

林業技術センター等と連携し、デザ

イン家具「ソファー箪笥」を共同開

発、盛岡市内で初披露した。組合で

は今後の海外進出も視野に入れ更に

改良を重ねていく予定。 

同組合（三浦栄蔵理事長）では、

中企庁の補助事業を活用し町内に

デジタル映写装置を導入、３月６

日～８日の間、映画鑑賞会を開催

した。夜間上映も催され、期間中

は大勢の鑑賞者で賑わった。 

同組合及び日専連パートナーズ

では、第九回小さなボランティア

キャンペーンを実施、使用済切手

や書損じ葉書等 30,000 枚を盛岡

ユネスコ協会・県社会福祉協議会

に贈呈、福祉の増進に貢献した。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 組合等を運営する中で生じやすい法律や税務、労働等の諸問題について、Ｑ＆Ａ形式で紹介。 

((((質問質問質問質問))))    

我が社では、特定の期間に年次有給休暇の届出をしたとき、他の従業員と重複した場合には、後から届出

をした者は有給休暇が取れない状況にあるが、法的に問題はないか。 

((((回答回答回答回答))))    

使用者は労働者が年次有給休暇を請求した場合、原則として、その時季に与えなければならない（労働基

準法第３９条第４項）。しかし業務の正常な運営を妨げる場合、使用者は他の時季に与えることができる（「時

季変更権」という）と規定している。「事業の正常な運営を妨げる場合」かどうかは、企業規模、請求者の職

場における配置、繁閑、代行者配置の難易、同時に休暇請求した人数等で判断される。使用者は「時季変更

権」を行使する前に、代替勤務者の確保や勤務予定の変更など、労働者が指定した時季に年休が取れるよう

配慮することが求められている。この努力をせずに時季変更権を行使することは認められない。一概に会社

が時季を指定した日に有給休暇を与えないことが法違反であるとはいえないものの、「時季変更権」を行使す

るには使用者にも「配慮義務」があり、同日に２名以上有給休暇を与えることが、会社の正常な事業運営に

どのような支障をきたすか、会社として代替要員の確保などの配慮を行ったのか説明を行うこと。説明に合

理的（客観的・社会通念上）な理由がない場合は、違法とされる可能性もある。    

 

【【【【【【【【会員情報会員情報会員情報会員情報等等等等】】】】】】】】        

～～～～    Ｑ＆ＡＱ＆ＡＱ＆ＡＱ＆Ａコーナーコーナーコーナーコーナー    ～～～～    

～～～～    会会会会    員員員員    情情情情    報報報報    ～～～～    

新たに設立された組合新たに設立された組合新たに設立された組合新たに設立された組合    

「企業組合ひまわり」が、平成２２年３月５日に創立総会を開催。組合の概要等は、本誌「ネクサス」

特集記事「組合等の設立支援の状況」を参照のこと。 



    

 

 

 

 

 商工組合中央金庫盛岡支店では、支店長を４月１日付で下記のとおり異動すると発表した。 

 【異動の内容】 和田 晴朗 前支店長 → 和歌山支店長へ転出 

         大藪 雅彦 新支店長 → 本店秘書室次長より転入 

 

 

 

 

 

厚生労働省では、建設投資が低迷し公共事業の減少が見込まれる中、建設業者の倒産や離職者の発生等、建

設労働者の雇用に影響を及ぼすことが懸念されるため、建設事業者が労働者を継続して雇用しつつ、建設業以

外の新分野事業を開始し、この新事業に従事するために必要な教育訓練を行った場合や、建設業に従事してい

た労働者を継続して雇用する労働者として雇い入れた「建設業以外の他の産業」の事業主に対し、助成する制

度を創設した。助成金の詳細は下記のとおり。 

○ 建設業新分野教育訓練助成金 

対象事業主：雇用保険適用事業所の中小建設事業主 

支 給 要 件：①建設業以外の新分野事業を開始すること、②教育訓練計画を作成し、有給で行うこと、③教育

訓練開始前１年間以上雇用の建設労働者であり、訓練終了後、引き続き雇用されること。 

支 給 額：教育訓練に要した経費の２／３（１日当たり２０万円、６０日分限度）、教育訓練労働者１人に

つき日額７，０００円（上限。６０日分限度）の合計額を支給する。 

○ 建設業離職者雇用開発助成金 

対象事業主：雇用保険適用事業所であり、建設事業を営んでいない事業主 

支 給 要 件：次のいずれかに該当する４５歳以上６０歳未満の建設業離職者を、被保険者として雇用の場合。 

①建設事業所で建設事業に従事していた者、②建設事業個人事業主または同居親族のみを使用す

る事業主、③資本、人事等から見て雇用されていた事業主と密接に関係する事業主でないこと。 

支 給 額：雇入から６ケ月経過後及び１年経過後に半額ずつ支給（６ケ月経過後４５万円支給、１年後４５

万円支給、合計９０万円を支給する。）。 

 本件に関する問い合わせは、岩手労働局 職業安定課 ℡：019-604-3004 又は最寄りのハローワークまで。 

 

 

 

 

 

中小企業庁では、相続税の納税猶予制度の基礎となる「経済産業大臣の確認手続き」を、一定の要件（平

成２０年１０月１日～平成２２年３月３１日までの間に開始した相続）で不要とする経過措置が終了すると

発表した。これは「中小企業における経営の承継の円滑化に関する法律施行規則附則第２条」に規定された

措置の終了であり、今後、４月１日以降に相続開始した場合、相続開始前に経済産業大臣の確認が必要とな

る。経済産業大臣の確認については、本誌「NEXUS１２月号」の特集記事「事業承継の円滑化に向けて vol.3」

を参照。本件に関する問い合わせは、中小企業庁 事業環境部 財務課 ℡：03-3501-5803 まで。 

 

 

 

 

 

中小企業基盤整備機構では、「産業活力の再生及び産業活動の革新に関する特別措置法」（以下、産活法）

に基づき、主務大臣の認定を受けた事業計画により行う事業に必要な資金の借入及び資金調達のため発行す

る社債について、債務保証を行っている。対象事業者は、産活法に基づき事業認定を主務大臣より受けた事

業者であり、対象資金は運転資金と設備資金、保証条件は金額が２５億円以下、期間は運転資金５年以下、

設備資金１０年以下、保証範囲は借入及び社債元本の５０％、保証料は原則年０．４％となっている。 

本件に関する問い合わせは、経済産業省 経済産業政策局 産業資金課  ℡：03-3501-1676 まで。 

【【【【【【【【労働・税務・金融情報コーナー労働・税務・金融情報コーナー労働・税務・金融情報コーナー労働・税務・金融情報コーナー】】】】】】】】        

建設労働者緊急雇用確保助成金の創設建設労働者緊急雇用確保助成金の創設建設労働者緊急雇用確保助成金の創設建設労働者緊急雇用確保助成金の創設((((厚生労働省厚生労働省厚生労働省厚生労働省))))    

相続税納税猶予措置に係る経過措置の終了相続税納税猶予措置に係る経過措置の終了相続税納税猶予措置に係る経過措置の終了相続税納税猶予措置に係る経過措置の終了((((中小企業庁中小企業庁中小企業庁中小企業庁))))    

産活法に基づく債務産活法に基づく債務産活法に基づく債務産活法に基づく債務保証制度保証制度保証制度保証制度((((中小企業基盤整備機構中小企業基盤整備機構中小企業基盤整備機構中小企業基盤整備機構))))    

商工中金盛岡支店長の異動商工中金盛岡支店長の異動商工中金盛岡支店長の異動商工中金盛岡支店長の異動    



     

  

景況は低水準で厳しい状況(平成 22 年 2 月) 
〈全体の概要〉〈全体の概要〉〈全体の概要〉〈全体の概要〉                                                                                                                                             

２月は、製造業の一部業種に、受注･生産量の回復の動きが見られるが、非製造業の改善は緩や

か。依然として売上は回復には至らず。企業間格差も大きくなってきている。また、デフレ傾向も

続き、取引先の値下げ傾向、消費者の節約志向など受注・販売価格の低下が拡がる。中小企業の景

況は、内需の低迷や低価格傾向など先行き懸念材料が多く、全体的に低水準で厳しい状況にある。 

〈〈〈〈主な主な主な主な業界業界業界業界及び及び及び及び地域組合等の動向地域組合等の動向地域組合等の動向地域組合等の動向〉〉〉〉                                                                                                                            

◆◆◆◆    パ ン 製 造パ ン 製 造パ ン 製 造パ ン 製 造 業業業業      

  小麦の輸入システムが一部商社に委ねられること

になり、価格への影響を懸念。学校給食部門、給食

人口の減少と加工賃の上昇が厳しい。 

◆◆◆◆    漬漬漬漬             物物物物             製製製製             造造造造             業業業業              

  全般的に買い控え状況。適正価格の納入に取り組

まなければ生き残りの展望が見えない。 

◆◆◆◆    菓 子 製 造菓 子 製 造菓 子 製 造菓 子 製 造 業業業業      

相変わらず消費動向は低調なままである。 

◆◆◆◆    一一一一            般般般般            製製製製            材材材材            業業業業        

 ついに建築業の倒産が出始めた。 

◆◆◆◆    採 石 製採 石 製採 石 製採 石 製 造造造造 業業業業        

 公共・民間工事が減少。また、石灰石が進出し、

コンクリート用砕石の販路が狭まってきている。 

◆◆◆◆    銑 鉄 鋳 物 製 造銑 鉄 鋳 物 製 造銑 鉄 鋳 物 製 造銑 鉄 鋳 物 製 造 業業業業        

 輸出は円高のため売上額が減少。中国・東アジア

向け機械部品は生産量を徐々に伸ばしている。 

◆◆◆◆    金 属 製 品 製 造金 属 製 品 製 造金 属 製 品 製 造金 属 製 品 製 造 業業業業        

 仕事量が少ないのに鋼材価格が上昇。 

◆◆◆◆    一 般 機 械 器 具一 般 機 械 器 具一 般 機 械 器 具一 般 機 械 器 具 製 造製 造製 造製 造 業業業業        

 受注量は若干増加してきているが、販売価格が低

く非常に厳しい。収益性は低くなっている。 

◆◆◆◆    家 庭 用 機 械 器 具 小 売家 庭 用 機 械 器 具 小 売家 庭 用 機 械 器 具 小 売家 庭 用 機 械 器 具 小 売 業業業業        

 デジタルＴＶ関連商品はアップ、他の商品は大幅

ダウンのため全体として横ばい。 

◆◆◆◆    野 菜 ･ 果 実 小 売野 菜 ･ 果 実 小 売野 菜 ･ 果 実 小 売野 菜 ･ 果 実 小 売 業業業業        

 消費面では依然、落ち込み感が強い。 

◆◆◆◆    各 種 商 品 小 売各 種 商 品 小 売各 種 商 品 小 売各 種 商 品 小 売 業業業業        

 食料品の売上も減少。更に客単価の減少も顕著。 

◆◆◆◆    自自自自 動動動動 車 小 売車 小 売車 小 売車 小 売 業業業業        

 新車は減税・補助金効果により大幅増。中古車市

場は低迷。 

◆◆◆◆    商 店 街 （ 盛 岡 市商 店 街 （ 盛 岡 市商 店 街 （ 盛 岡 市商 店 街 （ 盛 岡 市 ））））     

消費抑制が加速している。経済環境の回復が不透

明な先行きに淘汰及び閉店する店舗が続いている。 

◆◆◆◆    商 店 街 （商 店 街 （商 店 街 （商 店 街 （ 久 慈久 慈久 慈久 慈 市市市市 ））））     

先行き不透明で体力の弱い商業者が疲弊している。 

◆◆◆◆    建 物 サ ー ビ ス建 物 サ ー ビ ス建 物 サ ー ビ ス建 物 サ ー ビ ス 業業業業        

 新年度の入札、官公庁関係の予算は一段と厳

しい見込みである。 

◆◆◆◆    板 金 工 事板 金 工 事板 金 工 事板 金 工 事 業業業業        

 住宅の着工件数が相変わらず少なく、受注競争が

激しい。 

◆◆◆◆    土 木 工 事土 木 工 事土 木 工 事土 木 工 事 業業業業        

 依然として悪化のまま、好調の要因なし。 

◆◆◆◆    倉 庫倉 庫倉 庫倉 庫 業業業業        

 依然として厳しい状況。メーカー及び卸が自前で

施設を確保する動きがあり動向を注目している。 

 

● 売上、収益、資金繰り、景況の各指標前年同月比ＤＩの推移グラフ（H21 年 1 月～H22 年 2 月）● 
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【【【【【【【【情情情情情情情情報報報報報報報報連連連連連連連連絡絡絡絡絡絡絡絡員員員員員員員員レレレレレレレレポポポポポポポポーーーーーーーートトトトトトトト】】】】】】】】  

《◇…売上 □…収益 ▲…資金繰り ●…景況》 



    

 

 

 

 

本会では、法人税等の納税申告を５月末までに行う会員組合が多いことから、税務申告に関する基礎知識の

修得と税制改正内容の周知のため、「組合税務講習会」を毎年開催している。本年度の開催概要は次のとおり。 

 

 問い合わせ先 

統括指導センター ℡：019-624-1363 まで。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆◆◆◆主要日誌◆（主要日誌◆（主要日誌◆（主要日誌◆（３３３３月月月月１１１１日日日日～～～～    ３３３３月月月月３１３１３１３１日）日）日）日）                                                                                                                            

◎中央会主催事業◎中央会主催事業◎中央会主催事業◎中央会主催事業    

3/ 4 若手経営者連携交流フォーラム 

ｽﾀﾝﾌﾟ・ﾎﾟｲﾝﾄｶｰﾄﾞ研修会 

 3/ 8 観光セミナー(遠野) 

3/ 9 情報連絡員会議、事業承継セミナー 

3/11 女性起業家セミナー 

3/16 就職応援ﾌﾟﾛｼﾞｪｸﾄ・ｺｰﾃﾞｨﾈｰﾄ機関選考委員会 

3/18 県南観光セミナー(一関) 

3/19 第４回理事会 

3/24 地域食品開発セミナー 

3/25 組合自治監査講習会 

    

◎関係機関・団体主催行事への出席等◎関係機関・団体主催行事への出席等◎関係機関・団体主催行事への出席等◎関係機関・団体主催行事への出席等    

3/ 2 商工中金との懇談会 

 雇用・能力開発機構運営協議会 

3/ 3 日銀仙台支店長との懇談会 

3/ 5 岩手県産業貿易振興協会理事会 

 3/11 岩手ｵﾘｼﾞﾅﾙ新酵母名称発表祝賀会 

改正育児・介護休業法説明会 

3/11 中小企業組合基本問題研究会 

3/12 岩手県地域ｼﾞｮﾌﾞｶｰﾄﾞｾﾝﾀｰ運営本部会議 

ふるさとﾊﾛｰﾜｰｸ就職支援事業審査委員会 

3/15 新卒者就職応援ﾌﾟﾛｸﾞﾗﾑ委託提案選考委員会 

3/16 貸付審査委員会 

3/19 岩手地方労働審議会 

3/23 中心市街地活性化推進事業委員会 

クリーンいわて事業団評議員会 

3/24 全国中央会正副会長会議 

 若手技能者選定委員会 

3/25 岩手産業保健推進ｾﾝﾀｰ運営会議 

岩手県共同募金会 

岩手県空港利用促進協議会幹事会 

盛岡市新事業創出支援センター委員会 

 3/26 岩手県高等学校就職問題検討会議 

3/29 全国健康保険協会岩手支部評議会 

いわて・平泉観光キャンペーン実行委員会 

国民体育大会岩手県準備委員会常任委員会 

岩手県生活衛生営業指導センター理事会 

 

岩手県中小企業団体中央会岩手県中小企業団体中央会岩手県中小企業団体中央会岩手県中小企業団体中央会    

第５５回通常総会開催の予定 

日 時：平成平成平成平成２２２２２２２２年年年年５５５５月月月月１４１４１４１４日（日（日（日（金金金金））））        

場 所：ホテル東日本ホテル東日本ホテル東日本ホテル東日本 

盛岡市大通 3丁目 3 番 18 号 TEL：019-625-2131 

【【【【【【【【中中中中中中中中央央央央央央央央会会会会会会会会かかかかかかかかららららららららののののののののおおおおおおおお知知知知知知知知ららららららららせせせせせせせせ】】】】】】】】        

中央会のホームページを是非ご活用下さい 
 

 
本会が運営するホームページ（「応援します！がんばれ岩手の中小企業」）では、様々な情報をお伝えする「新着情

報」の他、国や県などの「施策情報」及び「官公需情報」、「組合・組合員企業サーチ」など、多種多様な情報をいち

早く、分かりやすく、タイムリーに提供しています。是非一度ご覧いただきご活用されてはいかがでしょうか。 

講習会講習会講習会講習会開催開催開催開催ののののごごごご案内案内案内案内    

講師：税理士 小野寺孝一氏 

日時：平成２２年４月２０日(火) １３:３０～ 

場所：盛岡市「アイーナ」にて 
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